Septembre 2023



Edition spéciale d'ACCENTS et des lettres de nouvelles cantonales



UNE BONNE VIE POUR TOUS

Lilian Studer (AG), Nik Gugger (ZH) et Marc Jost (BE) doivent continuer à siéger au Conseil national au nom du PEV. Mais nous voulons aussi gagner un siège supplémentaire. Plus de 300 candidats du PEV se présentent dans 17 cantons. En nous engageant pleinement, les chances d'obtenir un siège supplémentaire, par exemple à Zurich,

sont réalistes. L'essentiel est de motiver le plus de personnes possible dans notre propre entourage à aller voter. Chaque voix pour le PEV renforce une politique orientée vers des valeurs et des solutions constructives au Palais fédéral. Une politique qui, fidèle à la parole biblique « Recherchez le bien de la ville... », vise à une bonne vie pour

tous : un environnement intact, une cohabitation respectueuse et des familles fortes. Cela signifie davantage d'énergies renouvelables, une économie éthique, des prises de position claires contre l'exploitation et la traite des êtres humains ainsi que des allocations familiales plus élevées.





LA POLITIQUE DOIT ÊTRE AU SERVICE DE LA POPULATION

Tout particulièrement en période électorale, je me demande ce qui me motive à me présenter. J'aime les gens, je ne suis pas indifférente à la société et à la création. Je veux les servir : « Recherchez le bien de teur de mon action politique. Tout à fait dans l'esprit de nos thèmes électoraux : une bonne vie pour tous

une cohabitation respectueuse et des familles fortes.

Pour que cette politique soit appliquée, les bâtisseurs de ponts que sont les Conseillers nationaux du PEV sont nécessaires au palais fédéla ville... » est depuis toujours le mo- ral. C'est pourquoi je vous remercie vivement de bien vouloir déposer dans l'urne la liste du PEV, sans la modifier, et de motiver vos proches nécessite un environnement intact, à en faire de même. Bien à vous.

Lilian Studer · Conseillère nationale, Présidente du PEV Suisse

CONTENU	OBJECTIFS
Thèmes électoraux	ELECTORAUX
Pour nous au Conseil r	national

10 **PEV Femmes Suisse**

11 **Canton de Fribourg**

Canton de Vaud 12

13 Canton du Jura

Canton de Berne

Canton de Neuchâtel 15

Comment puis-je aider le PEV?



PART ELECTORALE > 2%



Le PEV sur le web et les réseaux sociaux Rendez-vous sur je-vote-pev.ch et suivez-nous sur :





THÈMES ÉLECTORAUX PEV SUISSE



POUR NOUS AU CONSEIL NATIONAL **PEV SUISSE**

CONSTRUIRE DES PONTS AVEC SUCCÈS EN SE BASANT SUR LA CONFIANCE

Les trois Conseillers nationaux du PEV, Lilian Studer (AG), Nik Gugger (ZH) et Marc Jost (BE) se présentent à une réélection. Comment ont-ils vécu la dernière législature, marquée par des crises? Qu'ont-ils réalisé, à quoi veulent-ils s'attaquer ensuite? Et enfin : comment Nik Gugger est devenu le bâtisseur de ponts le plus efficace au Conseil national et pourquoi le petit PEV y fait toujours le grand écart ?

Lilian, tu viens de terminer ta première législature au Conseil national. Comment l'as-tu vécue, qu'est-ce qui t'a surpris positivement, qu'est-ce qui a été un défi? Ma première législature a été marquée par des crises, d'abord deux

ans de Corona, puis la guerre en Ukraine et enfin l'effondrement du Crédit Suisse. Pour moi, les réunions dans ces circonstances particulières faisaient pratiquement partie de mon quotidien, je ne connaissais rien d'autre. Mais nous avons aussi été élus pour cela, « pour le meilleur et pour le pire », donc aussi pour affronter les crises et les sujets difficiles. J'ai néanmoins pu me constituer très rapidement un bon réseau.

Marc, tu as rejoint le Conseil national il y a moins d'un an, en remplacement de Marianne Streiff. As-tu déjà nement complexe?

J'ai eu une très bonne entrée en fonction. Nous nous sommes d'abord retrouvés en petit groupe, puis j'ai pu établir des relations de confiance un peu dans tout le Parlement, dans l'administration du Conseil national et auprès des autorités fédérales. C'est la seule façon de faire avancer les choses au Parlement.

Comment as-tu fait cela concrètement?

Marc: J'ai participé à de nombreux événements, à des séances d'information à midi ou le soir. à des excursions et à des

repas de groupe parlementaire, sans oublier les manifestations sportives à vélo ou les matchs de football. Les rencontres dans un cadre informel sont justement une bonne occasion de faire connaissance avec les autres membres du Parlement dans un autre cadre et d'établir une relation de confiance.

Nik: La politique passe en grande partie par l'entretien de relations et là, en tant que toute petite délégation PEV, nous faisons souvent le grand écart.

pu te faire à son fonction- « La politique, c'est entretenir des relations. En tant que petite délégation PEV, nous faisons souvent le grand écart. » Nik Gugger

> Marc: Globalement, je suis en tout cas très agréablement surpris par l'ouverture d'esprit des Conseillers fédéraux, des

membres du Parlement et des collaborateurs de l'administration, qui viennent vers nous et cherchent à discuter ouvertement avec nous et à collaborer. Je ne m'attendais pas à cela. Entre-temps, j'ai établi de très bons contacts, depuis la Secrétaire d'État jusqu'aux Conseillers fédéraux eux-mêmes, en passant par les collaborateurs personnels. Cela sommes beaucoup plus efficaces quand la confiance règne.

Quels ont été pour vous les points forts de la dernière législature?

Nik: Pour moi, ce fut une belle sur-

une évidence d'obtenir la première place dans le classement des bâtisseurs de ponts les plus efficaces au Conseil national, suivi de près par

NIK **GUGGER**

Marianne Streiff, qui était encore là à l'époque. Le fait que nous ayons toujours réussi à faire passer nos interventions au cours des dernières années est le fruit de ce travail : aller à la rencontre de tous les partis, sans avoir peur d'autrui, jusqu'à ce que les voix nécessaires soient réunies.

climat est restée en suspens et nous avons pu faire un grand pas en avant et poser de nouvelles bases avec la nouvelle loi sur la protection du climat. Il faut maintenant continuer à travailler dans ce sens.

Dans le travail en commission également, nous avons toujours

facilité énormément le travail. Nous « Le fait que nous réussissions toujours à faire passer nos interventions est le fruit d'une approche auprès de tous les partis, sans restriction. »

Nik Gugger

prise et pas du tout Ce n'est que lors de cette session d'été que j'ai trouvé des majorités pour ma proposition de soutien à l'entrepreneuriat social, par exemple. De même, ma motion sur la protection des jeunes contre la pornographie en ligne est en bonne voie après avoir été discutée par les deux chambres. Je me suis aussi particulièrement réjoui d'avoir réussi à réunir une majorité pour une intervention en faveur des demandeurs d'asile bloqués depuis longtemps dans le système de gestion des migrations. C'est Marianne Streiff qui avait déposé cette proposition en son temps.

> Lilian: Pour moi, c'est la mise en œuvre d'importants objectifs globaux de la législature au sujet de l'AVS et de la LPP ainsi que de la loi sur la protection du climat qui constituent des points forts essentiels. Après le NON à la loi sur le CO₂, la protection du

> > MARC **JOST**

LILIAN **STUDER**

trouvé un bon consensus, par exemple sur la loi sur le cinéma, sur la protection des mineurs dans le domaine de la vidéo et du cinéma ou sur la motion reconnaissant la langue des signes, qui a été couronnée de succès dans les deux chambres.

« Au sein des commissions également, nous trouvons toujours un bon consensus, par exemple sur la proposition de reconnaissance de la langue des signes.»

Marc: Ce qui est certainement encourageant, comme l'a déjà mentionné Lilian, c'est que nous avons pu poser quelques jalons en matière de climat et d'environnement. Le vote sur ce sujet a également

Lilian Studer

montré que nous parvenons à trouver des solutions susceptibles de recueillir une majorité.

Au sein de la Commission des institutions politiques, nous nous occupons aussi particulièrement des questions d'asile. Je me suis rendu volontairement à la session sur les réfugiés et j'ai réfléchi, avec les personnes concernées, à la manière dont on pourrait améliorer leur situation, et ce dans la mesure où la Suisse, en tant que société, peut le supporter. J'ai été heureux de constater qu'une proposition de postulat visant à analyser l'aide internationale. Des fonds ont

sociale dans le domaine de l'asile a été adoptée par la majorité de la commission.

Avez-vous déjà des projets concrets pour la prochaine législature?

Lilian: Je pense qu'une bonne partie du travail consistera à réfléchir et à travailler avec nos collègues sur les grands dossiers, comme les de main-d'œuvre qualifiée, mais aussi aux prochaines étapes, plus concrètes, dans le domaine de la protection du climat, par exemple en matière d'énergies renouvelables.

Nik: le veux certainement continuer à apporter ma contribution pour que la Suisse redevienne un peu plus sociale et durable. Je veux aussi continuer à faire avancer l'entrepreneuriat social et l'économie éthique. Une économie forte qui agit de manière entrepreneuriale, mais qui pense aussi de manière socialement juste et éthique. Mais nous devrons certainement aussi beaucoup réagir sur le moment.

Marc: Je m'engage en faveur des familles de notre pays, en particulier celles qui ont des revenus modestes, qui sont actuellement confrontées à des défis financiers importants en raison de l'augmentation des loyers et des coûts de l'énergie, de l'assurance maladie ou des denrées alimentaires, Elles ont besoin de soutien. Mais de grands défis nous attendent également dans le domaine de la coopération





«Le congé parental a un effet positif sur la conciliation de la vie familiale et professionnelle, en particulier pour les mères.»

UN CONGÉ PARENTAL DIGNE DE CE NOM

Des familles fortes ont besoin d'une base commune solide et c'est pourquoi le PEV Femmes Suisse se prononce pour une augmentation significative du congé parental (congé de maternité et de paternité). Le réseau des femmes PEV de Berne a même participé au comité d'initiative sur ce thème ; une première dans l'histoire de ce réseau, qui vise à souligner l'importance que nous accordons à un lien parent-enfant fort et à quel point le congé parental favorise la conciliation entre famille et travail, en particulier pour les mères. Les différentes votations cantonales montrent toutefois que les réglementations cantonales ne sont ni adéquates ni susceptibles de réunir une majorité et qu'une solution nationale est donc nécessaire. Une forte représentation des femmes du PEV au Conseil national est donc d'autant plus importante.

Nous, le PEV Femmes Suisse, restons en tout cas à l'écoute et cherchons aussi d'autres moyens de mieux concilier la garde des enfants et le travail rémunéré

ou l'engagement politique!





UNE POLITIQUE POUR NOS PETITS-ENFANTS

Nous nous engageons avec passion pour l'homme et pour san environnement dans notre Canton.

- Les conditions de vie des plus faibles et des personnes en situation de handicap doivent être améliorées, dans le respect de la dignité humaine.
- La pénalisation financière des couples mariés et des familles
- doit être éliminée. La garde des enfants doit être fi-
- nancièrement supportable, quel que soit le modèle familial. • Il faut protéger la biodiversité
- en établissant des standards de permaculture et d'agriculture
- biologique et en développant des circuits courts.

CANTON DE FRIBOURG

L'économie de marché doit être éthique et la formation, valorisée. Ce sont les nombreuses petites entreprises qui génèrent une véritable valeur ajoutée dans notre Canton.

IMPRESSUM

Édition spéciale commune à ACCENTS et aux lettres de nouvelles cantonales du Parti Évangélique Suisse (PEV) de septembre 2023

Rédaction : Le PEV Suisse et ses partis cantonaux Rédacteur en chef: Philippe Siraut,

Graphisme et mise en page: Nadja Röthlisberger,

Les personnes suivantes ont collaboré à la présente édition : Melanie Beutler-Hohenberger, Nik Gugger, Marc ost, Dirk Meisel, Philippe Siraut, Lilian Studer, François Bachmann, Philippe Messerli, Niklaus Mosimann-Schwab

Relecture: Philippe Siraut, philippe.siraut@evppev.ch Photos: PEV Suisse: Rehekka Suter Marco Roth: Partis

cantonaux : Nadja Röthlisberger, Marco Roth, mises à

Édition et gestion des adresses : PEV Suisse, Monika Loosli, Nägeligasse 9, Case postale, 3001 Berne, Tél. 031 351 71 71, info@evppev.ch, www.evppev.ch Confection, impression et distribution : CH Media Print

Copyright: PEV Suisse sauf mention contraire. Reproduction permise avec autorisation du PEV Suisse. Paraît deux fois par an.

CANTON DE VAUD CANTON DU JURA



PASSIONNÉS. ENGAGÉS. VISIONNAIRES!

Pour un vivre-ensemble respectueux et responsable vis-à-vis des générations futures

Nous nous engageons avec passion pour:

- préserver la biodiversité pour les générations futures
- réduire notre consommation des ressources non renouvelables
- soutenir les familles en valori-
- sant leurs investissements dans l'éducation
- éradiquer de la traite et de l'exploitation humaine en Suisse
- décarboner les transports et les chauffages pour diminuer la production de CO₂
- intensifier le recyclage des matières premières dans l'industrie
- alléger les primes de caisse-maladie pour les familles
- diminuer notre dépendance des énergies fossiles, en produisant et stockant localement l'énergie

DES VALEURS SOCIALES ET CHRÉTIENNES

Pour une économie sociale, éthique et responsable, et la protection des plus faibles contre la précarité.

- Nous nous engageons pour une politique sociétale qui met en avant les aspects sociaux, éthiques et responsables de l'activité économique.
- Nous nous attachons à la protection de l'environnement et de sa
- biodiversité, à la transition énergétique et à une gestion intelligente des ressources.
- Nous mettons en avant les valeurs humaines traditionnelles en faveur de la protection des plus faibles, aînés, immigrés et
- personnes en situation de handicap contre l'exploitation, la précarité et la solitude.
- Notre apparentement avec Le Centre est le prolongement cantonal du travail commun au Conseil national.

12



QUATRE LISTES POUR UN SIÈGE!

Le PEV bernois se présente avec 96 personnalités sur quatre listes pour les élections au Conseil national :

- Liste principale du PEV: Outre l'actuel conseiller national Marc Jost, le député Tom Gerber figure comme candidat romand de tête
 sur la liste.
- **Liste PEV PME**: Les trois entrepreneurs romands Patrick Gstei-
- ger, Jean-Daniel Roux et Igor Spychiger s'engagent pour une économie innovante et durable.
- Liste PEV Avenir: Des jeunes politiciens comme le Biennois Mickaël Maeder, membre du comité du JPEV, se battent pour une
- politique adaptée aux petits-enfants.
- Liste PEV Expérience: Des personnalités comme Nathalie Gyger, vice-mairesse de Mont-Tramelan, apportent leur précieuse expérience à la politique.

UNE SOCIÉTÉ HUMAINE ET RESPONSABLE!

Contre la précarisation des plus vulnérables et pour des entreprises responsables, sociales.

- Nous nous engageons pour établir des ponts et trouver des solutions constructives entre les extrêmes politiques.
- Nous voulons que les responsables des grandes banques et entreprises veillent à une utilisa-
- tion sociale des bénéfices plutôt qu'à leur intérêt personnel.
- Nous veillons à la protection et au respect des plus vulnérables de notre société et rejetons toute exploitation ou traite des êtres humains.
- Une utilisation responsable des ressources énergétiques est indispensable pour continuer à assurer un environnement de qualité.
- Nous voulons mettre fin à la pénalisation fiscale et sociale des couples.

14 15

VOTEZ DE PRÉFÉRENCE 100% PEV!

S'il vous plaît, votez! Car c'est votre voix qui compte. Afin de conserver le siège de Marc Jost du PEV dans le Canton de Berne, chaque voix compte littéralement, ainsi que pour atteindre les 2% de part électorale, un chiffre magique pour les médias. Pour donner le plus de poids à votre voix pour le PEV :



Le mieux est de déposer une liste PEV ou IPEV inchangée dans l'urne.

S'il reste des lignes vides sur la liste, vous pouvez mentionner deux fois (au maximum) les noms de candidats du PEV (cumul).

UN POIDS MOYEN

Utilisez une liste du PEV et écrivez à la main 1 ou 2 noms de candidats d'une autre liste (panachage). Cependant, ce faisant, vous affaiblissez la force électorale du PEV et vous réduisez nos chances de gagner un siège.

Si vous utilisez le bulletin vierge, mentionnez en tous cas le nom du PEV en tête de liste. Comme cela, le PEV bénéficie des lignes vides.

UN POIDS LÉGER

Si vous décidez de choisir la liste d'un autre parti, écrivez-y à la main deux fois les noms de vos candidats PEV.

UN POIDS DOUBLÉ

Motivez votre famille. vos amis, vos voisins, les membres de votre communauté à voter pour le PEV.



« MERCI BEAUCOUP POUR **VOTRE SOUTIEN!»**



Merci beaucoup pour votre don!

En tant que petit parti sans sponsors millionnaires, nous avons besoin de votre soutien, surtout en cette année électorale. Nous vous remercions vivement pour votre don au moyen du code QR ci-contre ou sur evppev.ch/fr/participer/donner-de-largent/ ou sur le compte du Parti Evangélique Suisse • IBAN CH72 0900 0000 8003 8232 2